

## *Cuestiones Ambientales de Argentina*

*Estudios Geográficos. Centro de Investigaciones sobre Economía, La Sociedad y el Medio. LIII, n.º 208, julio-septiembre 1992, CSIC, Madrid.*

Este número monográfico sobre temas ambientales argentinos, como el 206, dedicado a temas mexicanos, constituyeron una contribución al V Centenario, loable labor del Consejo de Redacción.

Cuando se nos propuso seleccionar temas para este número monográfico dedicado a Argentina, asumimos el compromiso, tratando de acompasar la problemática ambiental, de vigencia excluyente dentro de un vasto campo interdisciplinario que conjunta la Geografía con otras disciplinas científicas de expresión espacial de los fenómenos, a la diversidad regional de ambientes que encierra el territorio argentino.

El óptimo del producto era presentar a cada región según sus conflictos ambientales más críticos, tratados, asimismo, por investigadores de centros universitarios y de otras instituciones locales. Dada la extensa superficie y la amplia gama de problemas que podemos encontrar en Argentina, nos exigió acotar, entre todos los rasgos posibles, aquellos más vigorosos que contribuyen a la definición de su personalidad, ya que implican, simultáneamente, un juicio de valor respecto del resultado de las formas que le conciernen a cada sociedad vinculada a un territorio. Pero también esa misma parcialidad temática asentía distinguir un conjunto modélico de estudios de casos de las relaciones ambientales gestadas tanto por una naturaleza conflictuada como por la forma de utilización de los recursos naturales, en áreas de equilibrio ecológico inestable y labilidad latente o expresa, como por sistemas productivos y de infraestructura económica y social inadecuados; contribuyendo a potenciar las deseconomías en áreas urbanas, dando juego a problemas ambientales ligados a la expansión física de las ciudades, a la especulación venal y a la marginalidad social, intra y suburbana.

La confrontación de los problemas ambientales con las claves para ser superados hacía imprescindible incluir esquemas de reflexión-acción referidos al proceso de organización espacial argentino y a las líneas políticas de ordenación racional del territorio, ex ante y ex post de proyectos, cuya ejecución suscita impactos sociales, económicos y físicos, en definitiva: costos ambientales.

Siete trabajos, la mayoría con gran rigor científico, echan luz sobre espacios tan disímiles como los del noroeste o el extremo meridional argentino: «Sociedad y naturaleza en el borde andino. El caso de Fafí del Valle» (A. Bolsi, M. Madariaga y A. Batista); «El ámbito subtropical en la República Argentina (Climatología dinámica y límites climáticos)» (E. Bruniard); «Erosión eólica, desertificación y crisis de rentabilidad de la economía ganadera en Patagonia. El caso de la provincia de Santa Cruz» (A. Iglesias); «Emplazamientos urbanos en zonas de riesgos naturales: El caso del Gran Resistencia en la planicie chaqueña» (E. Muscar Benasayag y T. Franchini); «Ambiente, producción y estructura agraria en el Umbral al Chaco» (C. Reboratti); «Relaciones entre políticas territoriales y políticas de transporte. El caso del transporte ferroviario» (J. Roccatagliata); «El deterioro del ambiente en el noroeste argentino» (J.M. Sayago), son los temas que componen este número monográfico.

Un significativo prefacio, extracto de la conferencia pronunciada por Elena Chiozza, «Perfil ambiental de la República Argentina», en el Primer Congreso Nacional de Geografía sobre Latinoamérica (La Rábida, 19-2-1992), con clarividentes palabras, abre las puertas de este número de Estudios Geográficos.

Alicia N. IGLESIAS  
Eduardo F. MUSCAR BENASAYAG